

# BAB I

## PENDAHULUAN

### 1.1. Latar Belakang

Kopi menjadi minuman yang begitu disukai oleh masyarakat Indonesia sehingga menjadi titik balik ekonomi di Indonesia. Menurut laporan dari Statistika Indonesia produksi kopi di Indonesia mengalami peningkatan secara signifikan. Serta dikatakan bahwa produksi kopi pada tahun 2020 mencapai 794,8 ribu dengan angka seperti itu di peroleh data bahwa kenaikan produksi kopi di indonesia meningkat sekitar 1,1% dibanding tahun sebelumnya (Annur, 2023).

Kopi merupakan minuman berwarna hitam gelap dengan aroma khas biasanya diseduh menggunakan air panas menggunakan air panas dan pada dasarnya memiliki rasa pahit. Minuman kopi banyak digemari hampir seluruh masyarakat dunia. Aroma dan rasa khas pada kopi seringkali membuat para penikmat kopi merasa kecanduan. Kopi memiliki rasa yang khas di tiap daerah , hal ini disebabkan oleh perbedaan cara pemrosesan kopi hingga terciptanya kopi yang berkualitas (Kadapi, 2015).

Dalam dunia perkopian, ada beberapa kopi yang sering digunakan untuk mendukung sebuah bisnis *coffee shop* dalam menjalankan bisnisnya, adapun kopi yang digunakan adalah kopi arabika dan robusta.

Kopi Arabika di hasilkan dari tanaman *Coffea arabica*. Tanaman ini dipercaya berasal dari daerah Ethiopia kemudian dibawa oleh pedagang Arab Yaman. Bangsa Arab mempopulerkan ekstrak biji kopi arabika yang diseduh dengan air panas sebagai minuman penyegar (DIPERPA, 2018).

Kopi Arabika adalah salah satu varietas kopi yang paling populer di dunia dan memiliki ciri khas yang membedakannya dari jenis kopi lainnya, beberapa ciri kopi arabika adalah pertama aroma yang kompleks, kedua rasa yang beragam, ketiga keasaman yang seimbang, keempat rasa

yang halus, kelima kandungan kafein kandungan kafein yang moderat, keenam tingkat kebersihan yang tinggi, dan yang ketujuh adalah toleransi terhadap iklim (filosofikopi.com, 2017).

Karakter morfologi yang khas pada kopi arabika adalah tajuk yang kecil ramping ada yang bersifat ketai dan ukuran daun yang kecil. Biji Kopi arabika memiliki beberapa karakteristik yang khas dibandingkan jenis kopi lainnya, seperti bentuk yang agak memanjang, bidang cembungnya tidak terlalu tinggi, lebih bercahaya dibandingkan jenis kopi lainnya, ujung biji mengkilap, dan celah tengah dibagian datarnya berlekuk (Panggabean 2011).

Kopi Robusta atau yang disebut dengan *Coffea canephora*, pada awalnya hanya dikenal sebagai atau tanaman liar yang mampu tumbuh hingga beberapa meter tingginya. Hingga akhirnya kopi robusta pertama kali ditemukan di Kongo pada tahun 1898 oleh Emil Laurent. Namun terlepas dari itu ada yang menyatakan jenis kopi robusta ini telah ditemukan lebih dulu oleh dua orang pengembara Inggris bernama Richard dan John Speake pada tahun 1862 (Yahmadi, 2007).

Kopi Robusta berasal dari Kongo baik dataran rendah sampai ketinggian sekitar 1.000m di atas permukaan laut, dengan suhu sekitar 20 derajat *celcius*. Kopi robusta resisten terhadap penyakit karat daun yang disebabkan oleh jamur HV (*Hemillea Vastatrix*) dan memerlukan syarat tumbuh dan pemeliharaan yang ringan, sedangkan produksinya lebih tinggi. Kopi robusta juga sudah tersebar banyak tersebar di wilayah Indonesia dan Filipina. Ciri - ciri dari tanaman kopi robusta yaitu tinggi pohon mencapai 5 meter, sedangkan ruas cabangnya pendek. Batangnya berkayu, keras, tegak, putih ke abu - abuan. seduhan kopi robusta memiliki rasa seperti coklat dan aroma yang khas, warna bervariasi sesuai dengan cara pengolahan. kopi bubuk robusta memiliki tekstur lebih kasar dari kopi arabika. kadar kafein biji mentah kopi robusta lebih tinggi dibandingkan

biji mentah kopi arabika. kandungan kafein kopi robusta sekitar 2,2% (Aditya, 2015).

Jogja sedang berada di era *Coffe Shop* yang sedang menjamur, dimana kita menginjak tanah tidak jauh dari tempat tersebut akan terdapat banyak *Coffee Shop*. Hal tersebut menjadikan mahasiswa, pekerja, dan anak muda lainnya memfungsikan Kedai Kopi sebagai tempat nongkrong, mengerjakan tugas, maupun sekedar mencoba menikmati kopi yang dijual di *Coffe Shop*. Sesuai dengan data dari Komunitas Kopi Nusantara yang melakukan pendataan jumlah Kedai Kopi pada saat sebelum pandemi dan selama pandemi yang sangat signifikan, jumlah Kedai Kopi di Jogja pada pandemi 2019 mencapai lebih dari 1.700 sedangkan pada saat pandemi dan setelahnya mencapai 3.000 lebih Kedai Kopi yang beroperasi di Jogja (Ayu, 2022). Jenis Kedai Kopi yang beragam mulai dari Kedai Kopi Komersial, Kedai Kopi *Slow Bar*, dan *Co-Working Space*, menurut Rahadi Sapta Abra selaku Ketua Panitia JFW 2022 (*Jogja Coffee Week*) perolehan data tersebut akan lebih tinggi jika angkringan dapat dikategorikan sebagai kedai kopi, maka jumlah keseluruhan kedai kopi di Jogja mencapai 9.000, dikarenakan jumlah angkringan di Jogja yang mencapai 6.000 kedai. Dilansir dari Kumparan.Com, setiap tahunnya perkembangan industri kopi di Jogja akan mengalami pertumbuhan yang pesat, dilihat dari banyaknya minat dan kebutuhan kopi yang tinggi oleh masyarakat jogja.

Berangkat dari Fenomena “Nongkrong” di Kedai Kopi yang terjadi dikalangan anak muda di Yogyakarta menjadi topik awal dalam pembuatan Dokumenter “*Unpaid Value*”.

Kopi memiliki perjalanan yang panjang, mulai dari penanaman hingga menjadi hidangan yang siap untuk dinikmati. Kebiasaan meminum kopi lekat dengan kehidupan manusia sejak berabad – abad yang lalu. Minum kopi menjadi medadak tergeser menjadi pengalaman minum kopi yang dikaitkan dengan kehidupan sosial. Kedai kopi dan kafe menjadi



bisnis yang besar – besaran. *Coffee shop* menjamuri kota – kota besar. Minum kopi menjelma gaya hidup yang sangat penting di kehidupan bermasyarakat. Zaman dan tradisi pun telah berubah, para kaum muda mulai gemar minum kopi sebagai media pergaulan. Menurut Mulyanto (2012) fenomena pertumbuhan *coffee shop* yang semakin banyak di berbagai tempat seperti kota, desa, mall, kampus, dan berbagai tempat – tempat hiburan yang mempunyai fasilitas wifi, musik dan menarik bagi pengunjungnya (Kurniawan & Pinasti, 2019).

Melihat hal tersebut menjadi faktor mengapa berkembangnya kedai kopi di Jogja menjadi sangat menjamur, apalagi karena Jogja merupakan tempat yang dihuni oleh banyak mahasiswa. Dalam dokumenter "*Unpaid Value*" ini mengangkat sebuah fenomena dari banyaknya pelanggan kedai kopi yang menggunakan kedai tersebut untuk berbeda – beda fungsi, dan beberapa pertanyaan yang di lontarkan tentang keseharian di kedai kopi, yang jawaban mereka adalah mengenai fasilitas, harga dan suasana. Karena tidak ada jawaban yang menyangkut tentang menghargai sebuah proses kopi dan bisnisnya, hal tersebut menjadi alasan besar terbuatnya dokumenter yang berjudul "*Unpaid Value*".

Dokumenter "*Unpaid Value*" mengusung konsep partisipatoris, tipe dokumenter yang menekankan pada interaksi antara pembuat film dengan subjek yang berlangsung dengan memakai konsep *interview* yang memberikan keterlibatan langsung (Bill Nichols, 2001). Adapun tujuan dari film dokumenter "*Unpaid value*" adalah untuk memberikan informasi dan menjelaskan asal muasal juga proses dari pembuatan proses kopi yang tidak semua orang yang menikmati kopi itu sendiri mengetahui proses di dalamnya, yang dimana banyak nilai yang bisa diambil. Yang dimana makna dari "Nilai" disini ialah usaha dan resiko yang mereka para pemeran di dalam industri perkopian ini rasakan. Itulah mengapa judul yang di ambil adalah "*Unpaid Value*" yang berarti nilai yang tidak terbayarkan.

Pada pembuatan film tentu terdapat beberapa tahapan agar dapat menghasilkan film yang dapat dibiknati. Tahapan editing, bahwa tahapan ini merupakan tahapan yang penting. *Editing* merupakan sebuah tahapan dalam pembuatan film (Komputer, 2013). Menurut Danusasmitha (2014) *editing* merupakan penggabungan beberapa teks, gambar, audio, video, serta file pendukung lainnya menjadi satu kesatuan untuk menghasilkan sebuah informasi dengan tujuan tertentu. Pada proses editing tentu akan terjadi *video editing* merupakan sebuah proses pelekisian, penambahan judul, variasi, transisi, effect, lagu, sound effect, narasi, merubah tampilan warna, untuk bentuk video blue ray dari video mentah menjadi format video yang kita inginkan (Aminuddin, 2020).

## 1.2. Fokus Permasalahan dan Rumusan Masalah

### 1.2.1. Fokus Permasalahan

*Editor* merupakan divisi yang bertanggung jawab pada tahap produksi dan pasca produksi, *editor* menyusun dan merangkai semua materi baik berupa audio maupun video yang telah di *copy* kedalam *Hard Disk editor* setelah melakukan proses syuting, dengan menggunakan teknik *editing* tertentu sehingga terbentuk sebuah film yang utuh.

### 1.2.2. Rumusan Masalah

Adapun rumusan masalah dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Bagaimana peran *editor* dalam proses *editing* pada film dokumenter "*Unpaid Value*"

## 1.3. Tujuan Karya Film Dokumenter

Tujuan Pembuatan film dokumenter dengan judul "*Unpaid Value*" adalah memberikan informasi serta edukasi untuk masyarakat yang sering menikmati kopi agar bisa memahami proses panjang dari distribusi kopi

dan meningkatkan kesadaran akan bagaimana proses panjang distribusi kopi tersebut dapat dihargai nilainya.

#### 1.4. Manfaat Karya Film Dokumenter

Adapun beberapa manfaat dalam karya film yang diciptakan oleh penulis adalah sebagai berikut:

##### 1. Manfaat Praktis

Film dokumenter ini dijadikan media informasi dan diskusi bagi masyarakat yang menikmati kopi.

##### 2. Manfaat Akademis

Karya film dokumenter "*Unpaid Value*" dapat menjadi referensi untuk mahasiswa Ilmu Komunikasi Universitas Amikom Yogyakarta dalam pembuatan film khususnya film dokumenter serta dapat menjadi sarana untuk mengimplementasikan ilmu yang telah diterima selama menjalani pendidikan di bangku perkuliahan.